



# Tierra Amarilla: 133 años de historia ligada a los grandes pioneros de la minería nacional

**E**l exPresidente Jorge Montt Álvarez firmó un 22 de diciembre de 1891 el decreto que creó la comuna de Tierra Amarilla en lo que es ahora la Región de Atacama. Su primer alcalde fue Baltasar Pinto Garmendia, hermano del exPresidente Aníbal Pinto Garmendia.

Durante el periodo de 1891 a 2004, esta comuna registra 34 alcaldes, siendo Mercedes Echegoyen Delgado, la primera y única mujer alcaldesa que ha llevado la administración del municipio durante el periodo 1941-1947.

Esta comuna tiene innumerables historias e hitos que la hacen ser particular, porque es la puerta de entrada a dos grandes culturas: inca (1420) y española (1536).

Su actividad económica está orientada principalmente a la minería y agricultura. Dentro de los proyectos mineros de Atacama, el 40% de ellos corresponde a la comuna de Tierra Amarilla.

La pequeña minería orienta sus explotaciones al oro y plata, además de los yacimientos cupríferos de envergadura. En lo que respecta a la actividad agrícola, el 80 % de la uva de exportación se encuentra en la comuna de Tierra Amarilla.

Así unos de los primeros vestigios de la minería es la Viña del Cerro, que es un yacimiento arqueológico ubicado unos 15 kilómetros al sudeste de la localidad de Los Loros, en la comuna de "la calle larga".

Declarado monumento nacional el 13 de julio de 1982, corresponde a un centro metalúrgico



gico diaguita-inca (1470- 1536). Habría sido utilizado para el tratamiento de minerales de cobre principalmente. También se han indicado otras funciones como centro de adoración y centro astronómico.

El sector de fundición estaba compuesto de 26 hornos (huayras), que ocupan una extensión de 600 metros cuadrados. Había un sector administrativo, con una habitación, probablemente ocupada por el encargado de la fundición.

También puede distinguirse un sector de molinero. El recinto amurallado de 75 x 60 m donde se ubican tres recintos menores con seis habitaciones. El recinto central (cancha) era probablemente utilizado para las tareas de chanca-

*“Tierra Amarilla nace como posada de viajeros, ya sea para aquellos que viajaban al interior del valle, sobre todo crianceros con sus animales, pero también para los mineros que bajaban desde los sectores cordilleranos con sus arreos de mula cargadas con plata o cobre”.*

do y molinero de minerales. En una de sus esquinas, se encuentra un altar, que se utilizaba para actividades de adoración.

Tierra Amarilla nace como posada de viajeros, ya sea para aquellos que viajaban al interior del valle, sobre todo crianceros, pero también para los mineros que bajaban desde sectores cordilleranos con sus arreos de mulas cargadas.

Por este territorio dejaron su huella los grandes pioneros de la minería chilena, como Juan Godoy -descubridor del mineral de Chancillo-, Miguel Gallo, José Santos Ossa, Juan 'El Chango' López y el visionario empresario Agustín Edwards Ossandón.

Asimismo, el principal templo de Tierra Amarilla es la parroquia Nuestra Señora de Loreto. La primera iglesia, ubicada frente al costado noreste de la plaza, es construida en 1783, donación del minero Pedro Arenas, quien, habiéndose encomendado a la Virgen de Loreto, descubre una veta de plata en una mina (a la cual le pone el nombre de Loreto, en honor a la Virgen), que más tarde sería el famoso mineral Pampa Larga.

De estilo neogótico, consta de tres naves, compuestas por líneas rectas, ventanas ojivales y vitrales de colores. Sus paredes son de tabiquería y armado interior de madera y caña. Sobre estos, barro, enlucido y yeso.

En 1833, el templo es totalmente destruido por un incendio. En 1896 se da inicio a la reconstrucción, siendo finalizada en 1904.

En 1991, nuevamente el templo es restaurado gracias a donaciones de los fieles.

El templo es considerado parte del conjunto arquitectónico: la casa del párroco, los salones para actividades comunitarias y la casa ocupada por las Hermanas de la Congregación Escavas del Sagrado Corazón de Jesús.

En el acceso del predio se ubica la gruta de la Virgen de Lourdes, construida en 1964. Posee un huerto parroquial, donde se encuentran diferentes tipos de árboles frutales.

Su fiesta patronal es el 10 de diciembre, que es celebrada con una novena y una peregrinación de la imagen de la Virgen.